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翁端教授等对包头稀土高新区进行考察指导 

  2001年5月23日至5月25日，按照中国工程院化工、冶金与材料工程学部包头协作组2001年的工作安排，翁端教授

和刘行仁研究员对包头稀土高新区进行考察指导，稀土高新区管委会等有关部门参加陪同。 

  5月24日上午，在包头稀土高新区创业中心国际会议厅，包头稀土高新区举办创新论坛，邀请刘行仁研究员和翁端教授

分别作了关于"稀土发光材料的世纪回顾和前瞻"和"我国稀土催化材料及汽车尾气净化器的应用现状及发展趋势"的讲座，

稀土高新区管委会领导及有关部门和包头及周边地区的100余名专家和企业家参加了讲座。下午，翁端教授和刘行仁研究员

与部分稀土专家和企业家举行了座谈，与会者提问踊跃、发言积极，二位专家分别就非贵金属稀土尾气净化器的开发及发

展前景、金属载体涂制过渡层的发展方向、发光材料的发展方向、氧化材料和催化材料共同发展的定位问题、稀土在改善

陶瓷载体的性能问题、目前稀土在陶瓷中的应用等问题进行了解说，并和大家就一些课题进行了热烈的讨论。 

  5月25日，专家们参观考察了稀土高新区钢山实业、和发稀土、翔宇电机等驻区企业和稀土高新区创业中心、包头软件

园、包头稀土企业孵化器，并与稀土高新区管委会有关同志座谈。二位专家紧紧围绕下一步高新区稀土产业的发展方向，

结合包头稀土矿的特点，围绕当前国际、国内市场的发展前景，建议包头稀土高新区应重点发展以下几类稀土产业的发

展：(一)、稀土催化材料。目前，国内尾气净化用量最大在北京，生产量最大在上海。清华研制的尾气净化器产品质量已

达到欧洲2号标准，符合国际标准。包头稀土高新区应在充分的市场调研的基础上，上稀土催化材料的生产线。(二)、稀土

发光材料和镍氢电池。要根据包头的实际情况，建议不要介入彩电粉的生产，可进行其中一部分的研制与开发；可适当介

入灯粉的生产，要利用优势，实现包头的镍氢电池产业化。(三)、稀土光纤通讯。光纤在全世界供不应求，生产光纤光缆

的厂家很多，但缺少某些关键辅件--光纤接插件及产稀土光纤玻璃等的厂家，这些辅件要用稀土作添加剂起到加固、稳

定、防老化的作用，目前有关光纤接插件的专利有十几个，建议稀土高新区利用一些专利进行光纤接插件的研制与生产。

(四)、稀土在生物医药中的应用。主要是用稀土作生物标记材料，用稀土替代传统的放射性元素以防放射性元素对人体的

毒害作用。(五)、稀土在玻璃中的应用。主要是在汽车玻璃生产中的应用，此项研究已安排一名博士后在做此项研究，汽

车玻璃中应用稀土材料能起到预防紫外线的作用，专家认为这是一个方向性的课题，同时也是市场前景较好的项目之一。

专家建议，包头发展稀土产业不要介入投资大的、技术难度大的项目，如彩电粉和灯粉的生产不要介入，要搞就要搞原料

部分或其中一小部分。在谈到引进俄罗斯先进技术发展稀土产业的问题时，专家认为中俄技术贸易总代理在清华大学，这

些引进的技术都是可直接产业化的项目，且国家经贸委配有配套资金，清华全面负责技术消化，稀土高新区也可选择部分

项目在区内实现产业化。在项目资助方面，二位专家认为，要大力开展项目的无偿资助，强化项目评审程序，利用聘请专

家的优势。他们一再强调产品的市场，要强化市场的调研工作，一定要以市场为中心。 

  在包头期间，专家们出席了包头稀土集团博士后工作站挂牌仪式，在李冠兴院士的陪同下参观了核工业部二○二厂，

还就与晨鹿公司合作一事与稀土高新区进行座谈，并到晨鹿公司进行了发光粉的检测，就合作一事与晨鹿公司达成协议。 
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